

Suzuki, Julio Cesar  
Geografía agraria brasileña: génesis y diversidad  
Cuadernos de Geografía - Revista Colombiana de Geografía, núm. 17, 2008, pp. 63-75  
Universidad Nacional de Colombia  
Bogotá, Colombia

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=281821942005>

# Geografía agraria brasileña: génesis y diversidad\*

Geografia agrícola brasileira: gênese e diversidade

Brazilian Agrarian Geography: Genesis and Diversity

Julio Cesar Suzuki\*\*

Universidade de São Paulo, Brasil

## Resumen

La geografía agraria es muy reciente; su definición como un fragmento del saber no tiene más de medio siglo. Sin embargo, el conocimiento sobre el campo es casi tan antiguo como la propia historia del hombre, por lo menos aquella referente al hombre cuya práctica de la agricultura alteró las posibilidades de desarrollo social. De esta forma, entendemos la geografía agraria como un momento particular de estructuración del conocimiento sobre el campo y la agricultura, basado en la sistematización del conocimiento a partir de los principios científicos. En estos términos, este artículo analiza el movimiento de transformación del pensamiento en la geografía agraria brasileña, tomando como referencia, sobre todo, el contexto interno de la geografía, aunque también el contexto social. Para esto, se discuten la génesis de la geografía agraria a partir de las lecturas que se enfocaron en ella, así como su definición como área del conocimiento, que si bien ha estado marcada por una gran diversidad teórico-metodológica, también constituye una unidad como campo del saber.

**Palabras clave:** geografía agraria, historia del pensamiento, teoría y método, historiografía, agricultura.

## Resumo

A geografia agrícola é muito recente. A sua definição como um fragmento de conhecimento não possui mais de meio século. No entanto, o conhecimento sobre o campo é quase tão antigo quanto a história do homem, pelo menos aquela referente ao homem, cuja prática da agricultura alterou as possibilidades de desenvolvimento social. Desta forma, entendemos a geografia agrária como um momento particular de estruturação de conhecimentos sobre o campo e a agricultura, com base na sistematização do conhecimento a partir de princípios científicos. Nestes termos, o artigo tem a intenção de analisar o movimento do pensamento na transformação da geografia agrária brasileira, tendo como referência, especialmente o contexto da geografia, mas também o contexto social. Para isso, se discute a gênese da geografia agrária a partir das leituras que se enfocaram nela, bem como a sua definição como área do conhecimento, marcada pela diversidade teórica e metodológica, mas também constituindo-se numa unidade, num campo de conhecimento.

**Palavras-chave:** geografia agrária, a história do pensamento, teoria e método, historiografia, agricultura.

## Abstract

Agrarian Geography is very recent; it was recognized as a fraction of knowledge less than half a century ago. Nevertheless, knowledge on this field is as ancient as history of mankind, at least that of people whose agricultural practice modified their social development chances. Therefore, we understand Agrarian Geography as a certain moment of structuring knowledge about land and agriculture, grounded on a systematization of knowledge based on scientific principles. Under these conditions, we intend to analyze the transformation movement in the way Brazilian Agrarian Geography has been thought, taking Geography's inner context, as well as its social background, as a reference. With this purpose, this paper discusses the genesis of Agrarian Geography, based on the approaches addressed to it, as well as on its definition as a field of knowledge, although marked by a great theoretical and methodological diversity, yet constitutive of a unity as a field of knowledge.

**Keywords:** agrarian geography, history of thought, theory and method, historiography, agriculture.

RECIBIDO: 25 DE MARZO DEL 2008. ACEPTADO: 15 DE MAYO DEL 2008.

Artículo de revisión teórica y metodológica sobre la geografía agraria en Brasil.

\* Traducción al español a cargo de Camilo Alejandro Bustos Ávila y Lina Giraldo. Este texto fue presentado inicialmente en la ciudad de Río de Janeiro, durante el XVIII Encuentro Nacional de Geografía Agraria, llevado a cabo en noviembre del 2006, en la Universidade Estadual do Río de Janeiro. Una versión en portugués ya fue publicada por el autor (Suzuki 2007).

\*\* Dirección postal: Universidade de São Paulo, FFLCH. Departamento de Geografia, Avenida Prof. Lineu Prestes, 338. Cidade Universitária.

CEP 05508-000 São Paulo, Brasil.

Correo electrónico: jcsuzuki@usp.br

## Introducción

La historia de la geografía agraria brasileña aún no se encuentra bien delineada. Pocas fueron las incursiones que intentaron recuperar el movimiento de sus dilemas interpretativos, sus abordajes y sus temas. En estos términos, pretendemos analizar el movimiento de transformación del pensamiento en la geografía agraria brasileña, teniendo como referencia, sobre todo, el contexto interno a la geografía, buscando discutir la génesis de la geografía agraria como fragmento del saber e identificando lecturas parciales que se enfocaron en ella. Igualmente debatiremos la definición de una geografía agraria brasileña, que si bien ha estado marcada por una gran diversidad teórico-metodológica, constituye también una unidad como campo del saber.

La geografía agraria es muy reciente. Su definición como fragmento del saber no tiene más de medio siglo. Sin embargo, el conocimiento sobre el campo es casi tan antiguo como la propia historia del hombre, por lo menos aquella referente al hombre cuya práctica de la agricultura alteró las posibilidades de desarrollo social, conforme afirma Fontana (2000, 99):

[...] el surgimiento de la agricultura, hace cerca de doce mil años<sup>1</sup>, significó una etapa decisiva en la evolución de la especie humana, [...] debido a las posibilidades de alimentación adicional que ella ofreció [...]. La agricultura, y, más concretamente, el cultivo de cereales, ha sido, por otro lado, condición necesaria para el surgimiento de la civilización. Todas las civilizaciones existentes dependen, directa o indirectamente, de los cereales.

El conocimiento geográfico sobre el campo y la agricultura es, entonces, anterior a la geografía y a la geografía agraria. Así, entendemos la geografía agraria

como un momento particular de estructuración del conocimiento sobre el campo y la agricultura, basado en la sistematización del conocimiento a partir de los principios científicos. En estos términos, distingue Lencioni (1999, 22) el conocimiento geográfico, de la geografía:

El conocimiento geográfico no puede ser reducido al momento de institucionalización de la geografía. Ese momento, ocurrido en el siglo XIX, significó la sistematización científica del conocimiento geográfico, que se desarrolló en el transcurso del proceso civilizatorio. Por lo tanto, es necesario no confundir a la geografía con el conocimiento geográfico, pues este último no se sujeta a las formas académicas instituidas en el siglo XIX. El conocimiento geográfico, en lo que se refiere al conocimiento acerca del mundo, está presente en cualquier civilización. Y está presente porque vivir significa conocer el espacio circundante y producir interpretaciones a partir de las más simples experiencias.

Las experiencias vividas por el hombre en lo que concierne al campo y a la agricultura son anteriores a la sistematización del saber realizada en el siglo XIX. Sin embargo, tal sistematización no permitió que en el campo del saber que se estaba definiendo como "geografía" se estructurara un área definida como "geografía agraria". Es lo que afirma Valverde (1964, 11) al indicar que "la geografía agraria es casi tan antigua como la propia geografía científica"; pero, sobre todo, al definir su estructuración después de la Primera Guerra Mundial: "Solo después de la Primera Guerra Mundial es que la geografía agraria se estructuró".

No obstante, lo que se produce hasta la Segunda Guerra Mundial es tan solo geografía humana y no geografía agraria. No hay, aún, un campo del saber definido como geografía agraria inmediatamente después de la Primera Guerra Mundial, como afirmó Orlando Valverde.

## La geografía agraria

Geógrafos e historiadores son cofundadores de la geografía agraria, en Alemania e Inglaterra, a partir de discusiones realizadas a finales del siglo XIX, y después en Francia. Marc Bloch fue el primero en difundir, en la universidad, una concepción que relacionara a los campesinos y a las formas de ocupación del suelo y de habitación como productos de la organización de la sociedad y del poder en el tiempo, a partir de una rama del saber denominada "historia rural". Bloch publicó, en 1931, *Caractères originaux de l'histoire rurale française*,

<sup>1</sup> Cyro de Barros Rezende Filho encontró otro marco temporal para el inicio de la agricultura, mucho más reciente que el propuesto por Josep Fontana: "Fue en el transcurso del período neolítico (7000-3000 a. C.) que el hombre adoptó un radical cambio en su relación con la naturaleza. De un comportamiento puramente *predatorio*, basado en la caza, pesca y recolección de frutos y plantas comestibles, que le imponía una existencia nómada e impedía su crecimiento demográfico, lentamente pasó a ser un *productor*, modificando, con su intervención, la selección natural de las especies animales y vegetales, favoreciendo la reproducción de aquellas que le podrían servir de alimentos" (Rezende Filho 1991, 12). De cualquier modo, independientemente del marco temporal, el significado de la agricultura en el desarrollo de la civilización se mantuvo, sobre todo, cuando destaca la importancia de la agricultura en la transición del nomadismo al sedentarismo.

obra que orientó a los geógrafos, y se convirtió, por un tiempo, en arquetipo de una geografía indiferentemente *agraria y rural* (Lévy y Lussault 2003, 51; 809). Así, no es posible pensar en una geografía agraria anterior a la obra de Marc Bloch, o sea, una geografía agraria constituida ya en el primer cuarto del siglo XX.

Pero ¿por qué la sistematización, ocurrida hasta mediados del siglo XX, de una lectura sobre el campo y la agricultura no puede ser entendida como geografía agraria, a pesar de la publicación de *Géographie humaine*, en 1910<sup>2</sup>, de Jean Brunhes, que contenía un extenso capítulo sobre la agricultura<sup>3</sup>, y a pesar de los diversos autores que tratan el mismo tema en sus obras<sup>4</sup>?

La respuesta está en el debate acerca de las dicotomías vividas por la geografía, en el que se incluían el pensamiento de Paul Vidal de La Blache y el de Jean Brunhes. Este último, discípulo de Paul Vidal de La Blache, vivió intensamente el dilema de este debate, defendiendo la unidad de la geografía, pero tendiendo siempre hacia una valorización de la acción humana sobre el medio.

Para Brunhes, los geógrafos deben estudiar siempre la acción del hombre sobre la naturaleza sin separarla jamás del estudio de la Geografía natural o física. Pero, en realidad, él no partió de la naturaleza para entender la actividad humana, sino que acudió cuando era preciso a los datos del medio físico (emplazamientos, líneas de fuentes...) para explicar hechos humanos. Estudió los fenómenos humanos que se inscriben en el suelo y que modifican la naturaleza de este, siendo, a su vez modificados por ella. Estos hechos los clasifica según una complejidad creciente, en la cual la relación con la naturaleza se hace cada vez más tenue y matizada [...] (Capel 1981, 352).

Jean Brunhes, entonces, sigue el camino de Vidal de La Blache, para quien la unidad de la geografía debería ser mantenida, aunque fuera fuertemente influenciado por una concepción de separación entre una rama de la

naturaleza (geografía física) y otra cultural o humana (geografía humana) (Capel 1981, 333).

De esta manera, la discusión no se centraba en la definición de las ramas de la geografía, sino en la de grandes áreas como la geografía física y la geografía humana, así como en la dicotomía entre geografía regional y geografía general (Lencioni 1999, 111).

En estos términos, en la búsqueda de las motivaciones que definieron la génesis de la geografía agraria, no se pone, como única determinación, al grado de urbanización e industrialización en la definición de los subcampos de la geografía, según lo afirmado por Darlene Aparecida de Oliveira Ferreira al discutir la génesis de la geografía agraria como una rama de la geografía a mediados del siglo XX:

A partir de la década de los cincuenta, el desarrollo del sistema urbano-industrial y la concretización de la división social del trabajo ubicaron a la ciudad y a la industria como precursores de una nueva realidad económica. La complejidad de las relaciones que se establecieron llevó a la necesidad de definir nuevos campos, y la agricultura de hegemónica pasó a ser subordinada, en un sistema económico constituido por muchos elementos o partes. La agricultura es una de ellas. Por lo tanto, consecuentemente, surgieron nuevas ramas del conocimiento, siendo necesaria la definición exacta del campo de estudios de cada una (Ferreira 2002, 29).

Cabe inicialmente recordar que la obra de Daniel Faucher, *Géographie agraire (types de cultures)* es de 1949<sup>5</sup>, lo que demuestra la existencia de publicaciones que utilizaban la expresión *geografía agraria* antes de la década de los cincuenta. Sobre la urbanización y la industrialización como factores determinantes para la génesis de los diversos campos de estudio, cabe recordar que, según lo descrito por Engels (1985)<sup>6</sup> en su magistral obra *La situación de la clase trabajadora en Inglaterra*, la gran ciudad y la relación entre industrialización y urbanización ya eran una realidad a mediados del siglo XIX en Inglaterra, y fueron el resultado de la revolución industrial iniciada a mediados del siglo anterior.

2 Según Max Derruau (1964, 9).

3 “*Les faits essentiels de la Géographie humaine (suite). Deuxième groupe: faits de conquête végétale et animale. Cultures et élevages*”. [“Hechos esenciales de la Geografía Humana. Segundo grupo: hechos de la conquista vegetal y animal. Cultivos y crías”].

4 Cabe aquí la referencia a la obra de Pierre Deffontaines, *Geografía humana do Brasil*, publicada, en Brasil, en 1940, solo para dar un ejemplo de estudio de un brasilianista, habida cuenta de que el texto original ya había sido publicado antes en la *Revista Brasileña de Geografía*, n.º 1, 2 y 3, año 1, 1939.

5 Cabe también resaltar que la obra de Faucher tuvo una versión preliminar, publicada en forma de ensayo, en el *Bulletin du Centre de Documentation Française*, dos veces, en 1935 y 1940, que ya llevaba el mismo título: *Geographie agraire (types de cultures)* (Faucher 1953, 9).

6 Los levantamientos realizados por el joven Engels ocurrieron entre 1842 y 1844, con la publicación del libro en 1845.

Sin embargo, no es en Inglaterra donde se constituye primeramente la geografía agraria como una rama de la geografía, particularmente de la geografía humana, sino en Francia (donde la industrialización es tardía en relación con la inglesa), por más que los fundamentos de la geografía agraria se hayan originado en Alemania e Inglaterra.

Cabe también hacer referencia a Gilg (1985), quien, al discutir la existencia de publicaciones dirigidas hacia la geografía rural en los años ochenta, afirma que la geografía fue solamente geografía rural hasta el momento en que el mundo era predominantemente rural. En este sentido, no es la geografía rural la que se origina desde mediados del siglo XX, sino la geografía urbana, dirigida ahora hacia la lectura de una realidad socioespacial, la urbana, que determina de forma mucho más contundente que antes el sentido y la dirección de los procesos en el mundo<sup>7</sup>.

Tampoco es solamente por una acumulación de estudios regionales que se constituye la geografía agraria, según lo señalado por Moraes (1990, 77):

La acumulación de estudios regionales propició la aparición de especializaciones, que intentaban hacer la síntesis de ciertos elementos por ellos levantados. Así, el levantamiento de regiones predominantemente agrarias llevó al desarrollo de una geografía agraria, intentando sintetizar las informaciones y las características sobre la estructura de la tenencia de la tierra, las técnicas de cultivos, las relaciones de trabajo etc.

Pensar que la acumulación de estudios regionales llevó a la definición de las ramas de conocimiento de la geografía humana es interpretar el movimiento de constitución de la ciencia apenas a partir de sí misma, es decir, desde su contexto interno, separando las determinaciones que le son externas (contexto externo), tales como desarrollo tecnológico, los juegos de intereses, la lógica del Estado, entre otras.

Con la intención de superar una lectura parcial de la formación de la geografía agraria como campo de lectu-

ra de lo real, cabe subrayar, por un lado, la importancia del significado político de la geografía, como muy bien lo identificó Lacoste (1988, 37) al mencionar que “en numerosos Estados, la geografía es claramente percibida como un saber estratégico, y los mapas, así como la documentación estadística, que ofrecen una representación precisa del país, son reservados a la minoría dirigente”. En este sentido, el propio desarrollo de la geografía, sobre todo en el momento histórico a partir del cual habla Yves Lacoste, está marcado por la guerra fría y por la crítica a la planeación estratégica del Estado. Es también el momento en el que la geografía se afirmó de forma contundente al servicio del Estado, elaborando teorías y proponiendo acciones, tanto en lo que concierne a la geopolítica como a la planeación. Sin embargo, vale la pena resaltar que el significado instrumental del conocimiento sobre el espacio es tan antiguo como las primeras reflexiones sobre la guerra y la formación de las civilizaciones.

Por otro lado, el avance tecnológico alcanzado con las dos guerras mundiales no puede ser olvidado. Fue posible establecer nuevos parámetros de lectura de lo real y de su representación.

En estos términos, la geografía agraria es resultante de múltiples determinaciones, tanto de carácter político como técnico y socioeconómico.

## La geografía agraria en Brasil

La geografía brasileña, en sus inicios (ampliamente determinada por la geografía europea, principalmente francesa, aunque también por la alemana) incorporó las dicotomías entre geografía física y geografía humana, y entre geografía general y geografía regional. Es lo que se puede percibir con relación a las cátedras creadas en la Facultad de Filosofía, Ciencias y Letras de la Universidad de São Paulo. Inicialmente, fueron constituidas las cátedras de geografía humana y de geografía física y, después, la de geografía regional.

La materia de Geografía Agraria no aparecerá sino hasta la segunda mitad del siglo XX, y no solo en la Universidad de São Paulo, sino también en prácticamente todos los cursos de pregrado en geografía en Brasil, particularmente en el momento en que se separa este curso del de historia. La materia de geografía agraria, muy difundida también como geografía rural, va a encontrar su lugar en los currículos de los cursos de pregrado después de la reforma universitaria de 1968. Este es el mo-

7 “Rural geography as measured by the rate of publications (with three new books and two new journals in the early 1980s [...]]) has experienced a rebirth within geography since 1970 and has once again asserted itself as a major sub-discipline within the overall subject area. This is in fact a partial return to an earlier period when virtually all geography was rural geography since the world was dominantly rural [...]” (Gilg 1985, 1).

mento preciso cuando la geografía humana, como un conjunto de saberes, entra en crisis, según el cuestionamiento de Monteiro (1988), al recuperar la propuesta del arquitecto y urbanista griego Doxiadis, en cuanto a la creación de una disciplina preocupada por el estudio del poblamiento rural y urbano: la *ekistica*.

El cuaderno de notas de las clases de geografía humana de José Bueno Conti<sup>8</sup>, de 1955, revela muy bien cómo el saber sobre el campo y la agricultura se articulaba con los debates sobre la población y la economía. Conti daba prioridad a la discusión de la producción agrícola y de los sistemas de cultivo, lo que se definía como geografía agrícola, y hacía así manifiesta la relación establecida entre geografía agrícola, geografía económica y geografía humana: "La geografía agrícola hace parte de la geografía económica. Está encuadrada en la geografía humana" (Conti 1955, 107).

El curso de Geografía Humana de 1955, ofrecido por la Universidad de São Paulo, era extremadamente actualizado. Ya constaba en la bibliografía el libro de Daniel Faucher (*Géographie agraire*), publicado en Francia en 1949.

Además de las categorías de producción agrícola y de sistemas de cultivo, la de género de vida era muy utilizada, lo que revelaba la influencia de la geografía francesa en las materias de Geografía Humana de la Universidad de São Paulo; influencia que contribuyó a la incorporación de una tendencia historicista en la lectura del campo y de la agricultura, siendo que, según Lencioni (1999, 86-7):

Para el historicismo, la realidad es resultado de una evolución histórica, deriva de ahí la valorización de las tradiciones. El historicismo no considera la ciencia como una, sino que busca resaltar la especificidad de las ciencias del espíritu con relación a las ciencias naturales. Considera que, de modo diferente a las ciencias naturales, en las cuales se buscan leyes generales, las ciencias humanas (ciencias del espíritu) deben atenerse a la descripción de las individualidades históricas, con la finalidad de aprehender lo singular como producto de circunstancias únicas en el tiempo y en el espacio. En este sentido, las

explicaciones generales pierden la primacía, tanto como las rígidas relaciones causales. Para el historicismo, las ciencias humanas, en lugar de intentar explicar la realidad sociocultural a la luz de principios generales, deberían comprenderla [...].

Jean Brunhes fue uno de los prominentes autores franceses historicistas bastante leídos e incorporados por la geografía brasileña, sobre todo mediante su libro *La géographie humaine* (desde la primera edición de 1910), pero también a través de la edición resumida (*édition abrégée*) de 1942, cuyo proyecto fue propuesto por el autor, pero conducido, después de su muerte, por Mariel Jean-Brunhes Delamarre y Pierre Deffontaines. Este último profesor participó en la primera expedición extranjera formadora de la Universidad de São Paulo, en 1934, así como en la fundación de la Asociación de Geógrafos Brasileños, en el mismo año, en São Paulo. Manuel Correia de Andrade identifica muy bien la participación de Pierre Deffontaines en la formación de la Universidad de São Paulo y de la Universidad del Brasil (actual Universidad Federal de Río de Janeiro), al mencionar su estadía en São Paulo y su transferencia a Río de Janeiro:

El inicio de la enseñanza superior de la geografía se dio a partir de 1934, en São Paulo, y de 1935, en Río de Janeiro. Al crear la Universidad de São Paulo, el gobernador Armando de Sales Oliveira invitó a varios profesores franceses para ir a ejercer el magisterio en la nueva Universidad; en 1934, recibió la colaboración, en el área de Geografía, del profesor Pierre Deffontaines y, posteriormente, del profesor Pierre Monbeig, quien sustituyó a aquel profesor en 1935, cuando fue transferido a Río de Janeiro (Andrade 1987, 83).

De esta forma, Pierre Deffontaines<sup>9</sup>, siguiendo el camino del maestro Jean Brunhes, participa de la construcción de una geografía marcadamente historicista en sus primeras décadas, sobre todo desde Río de Janeiro, ya que en São Paulo la gran influencia va a ser establecida por Pierre Monbeig<sup>10</sup>, un prominente geó-

8 José Bueno Conti es profesor titular del Departamento de Geografía de la Facultad de Filosofía, Letras y Ciencias Humanas de la Universidad de São Paulo. Nos corresponde, aquí, un agradecimiento especial a la gentileza del Dr. Bueno Conti al compartir parte de su historia académica, y permitir así el delineamiento de los meandros de la producción de la geografía agraria brasileña.

9 Pierre Deffontaines permanece en Brasil entre 1934 y 1940. El primer año está en São Paulo, después en Río de Janeiro.

10 Pierre Monbeig permanece en Brasil entre 1935 y 1949, en São Paulo. Sobre el pensamiento de Pierre Monbeig es importante la lectura del libro de Aldo Dantas, *Pierre Monbeig: un marco de la geografía brasileña*, resultante de su tesis de doctorado.

grafo historicista preocupado por la realidad histórica del frente pionero, tema central de su tesis de doctorado, defendida a mediados del siglo XX<sup>11</sup> y traducida al portugués apenas en 1984 (Monbeig 1984).

Además de la influencia de Jean Brunhes —presente en los estudios de Pierre Deffontaines, entre otros—, Albert Demangeon fue leído e incorporado, sobre todo, a partir de la discusión de *Geografia agraria* de Faucher (1953).

En la perspectiva de un conocimiento sobre el campo y la agricultura, pero haciendo una geografía humana, Brunhes (1956) valorizó las categorías de producción agrícola y hábitat; Demangeon (1956), las de habitación y poblamientos rurales; y Derruau (1964), las de paisaje agrario y sistemas agrícolas.

Según la tradición historicista —y dialogando bastante con la obra de Jean Brunhes, Albert Demangeon, Max Derruau, Marc Bloch, entre otros—, Faucher (1953) estructura su obra utilizando la categoría de “sistema agrícola” como fundamento principal de sus análisis, relacionando los elementos físicos a los técnicos en la realización de las actividades agrícolas.

Además de la tradición francesa, que conforma los contornos de la geografía en Brasil, Leo Waibel<sup>12</sup> representó, principalmente con su libro *Capítulos de geografia tropical e do Brasil*, de 1958, una fuerte influencia de la línea alemana en la formación de los geógrafos brasileños, desde mediados del siglo XX, con el fortalecimiento de las categorías de sistema agrícola y de paisaje, bien establecidas en sus geografías agrarias: estadística, ecológica y fisionómica, según lo mencionado por Valverde (1964, 22).

La segunda mitad del siglo XX se inicia sin la presencia en largas expediciones académicas de grandes geógrafos extranjeros preocupados por el campo y la agricultura. Pero el diálogo no fue interrumpido, lo que profundizó la preocupación por las relaciones sociales presente en la obra de autores como Pierre Monbeig, de quien vale destacar *Pioneros y hacendados de São Paulo*.

<sup>11</sup> La tesis de doctorado de Pierre Monbeig obtuvo, en 1950, el premio de la Fundación Nacional de Ciencias Políticas (Monbeig 1984, 15).

<sup>12</sup> Leo Waibel permanece en Brasil, en Rio de Janeiro, entre 1946 y 1950. Sobre Leo Waibel y su contribución a la formación de la geografía agraria es importante la lectura del libro de Virgínia Elisabeta Etges (2000), *Geografia agraria: la contribución de Leo Waibel*, resultado de su tesis de doctorado.

lo, pero también *Ensaios de geografia humana brasileira* y *Novos estudos de geografia humana brasileira*.

La preocupación por las relaciones sociales está bien expresada en *Os métodos da geografia*, de Pierre George:

La geografía agraria y su complemento, la geografía agrícola, tienen como objeto el conocimiento y la expresión de las relaciones sociales y de las relaciones económicas referentes a la producción agrícola [...] (George 1972, 80).

Sin embargo, las preocupaciones por los sistemas de cultivo, hábitat rural, habitación, paisaje rural, que ya habían aparecido en autores anteriormente citados, no desaparecieron. Más bien, se expandieron con la introducción de nuevos elementos, como las categorías de morfología agraria y de regiones agrícolas homogéneas. Del mismo modo surgieron las preocupaciones por el estudio de área, clasificación y balance económico, categorías provenientes del pensamiento de Hartshorne y, sobre todo, del diálogo con la producción académica oriunda de la teoría de la polarización francesa, particularmente con Jean Labasse, como se puede verificar en *Geografia rural* y *Os métodos da geografia* de George (1972 y 1982).

Las nuevas preocupaciones con las que se enfrentaban autores como Pierre George marcan una propuesta innovadora presente entre los geógrafos denominada “geografía activa”. El libro de Pierre George, Raymond Guglielmo, Yves Lacoste e Bernard Kayser, *A geografia activa*, tuvo un papel extremadamente importante en la conformación de una lectura dirigida hacia la planeación y hacia una actuación reflexiva del geógrafo en la interpretación y en la práctica de la sociedad.

La geografía activa en Brasil formó importantes intelectuales, entre los cuales cabe resaltar la importancia de Manuel Correia de Andrade, un geógrafo adelantado a su tiempo, pues, antes del vuelco de la geografía brasileña hacia una geografía marxista, publicó *A terra e o homem no Nordeste*, en 1963, en el que discutió la propiedad de la tierra, la mano de obra en la agricultura, el latifundio, entre otros temas importantes para la geografía posterior a 1978, momento de la gran inflexión de la Asociación de Geógrafos Brasileños que no dejó de impactar decisivamente los caminos de la geografía brasileña, tal y como fue reconocido por el propio Andrade (1993).

En la obra de Manuel Correia de Andrade, la fuerza de la teoría de la polarización, que tanto influyó a la geografía activa en Francia, aparece en varias

de sus obras, tomando la dirección de la planeación y de la preocupación por el desarrollo. Podemos citar, como ejemplos, los libros *Aceleração e freios ao desenvolvimento brasileiro* y *Espaço, polarização e desenvolvimento*, pero, sobre todo, su actuación en la asesoría técnica a los órganos de Gobierno en proyectos para el noreste brasileño.

Otro gran intelectual a quien no se puede olvidar mencionar es Orlando Valverde, cuya obra *Geografía agraria do Brasil* de 1964 fue un marco en el proceso de incorporación de la preocupación social que el geógrafo debe tener en su práctica académica y política, por lo que utilizó categorías como "relaciones de trabajo" y "estructura de tenencia de la tierra"<sup>13</sup>. Sin embargo, es en su obra *Grande carajás - planejamento da destruição* donde Valverde toma posición, de un modo más enfático que en sus obras anteriores, y de manera crítica, en relación con la forma de apropiación de las riquezas, y donde intensifica también el debate acerca de los daños ambientales debidos a las formas predadoras de uso de los recursos naturales, tema que ya había aparecido en otros trabajos suyos como *Geografía agraria do Brasil* y *Estudos de geografia agrária brasileira*.

Dos intelectuales, Manuel Correia de Andrade y Orlando Valverde, formados en la tradición de la geografía historicista, como muchos otros geógrafos brasileños de su época<sup>14</sup>, avanzaron enormemente en la incorporación de categorías que permitieron densificar el análisis de las contradicciones presentes en el campo y en la agricultura.

Prácticamente en el mismo período en que la geografía agraria historicista aún marcaba la pauta de la reflexión de grandes intelectuales como los anteriormente mencionados, así como de Pasquale Petrone, entre otros, José Alexandre Felizola Diniz se preocupaba por incorporar nuevas técnicas de tratamiento de los datos cuantitativos, teniendo como foco la planeación, pero sin resaltar la existencia de contradicciones en el campo y en la agricultura, ni mucho menos denunciando la desigualdad en la apropiación de la riqueza socialmente

produida, lo que se expresa en *Geografia da agricultura*, de 1986, obra que sintetiza una tendencia de la geografía identificada como teórico-cuantitativa.

No obstante, fueron esos los días que marcaron un gran cambio, debido a la introducción de nuevas lecturas que (al profundizar muchas de las mediaciones ya dadas por el abordaje historicista de la geografía agraria) agregaron otras preocupaciones producidas por el diálogo con diferentes áreas del conocimiento.

La tesis de doctorado de Maria Regina Cunha de Toledo Sader, *Espaço e luta no Bico do Papagaio*, de 1986, fue un marco en la profundización de una lectura sobre la desigual apropiación de la tierra en Brasil que abrió el debate sobre los conflictos en el campo brasileño<sup>15</sup>, tendencia en la cual aparecieron muchos trabajos que incorporaron la preocupación por la realización de la reforma agraria<sup>16</sup> (tales como la tesis de doctorado de Marta Inez Medeiros Marques *De Sem-Terra a "posseiro", a luta pela terra e a construção do território camponês no espaço da reforma agraria: o caso dos assentamentos nas fazendas Retiro e Retiro Velho-GO*, 2000); pero también por la apropiación capitalista de la tierra en Brasil, sobre todo en proyectos de colonización, como los trabajos de Ribeiro (1993), Moreno (1993), Oliveira (1994) y Costa (2004).

Particularmente preocupado por los movimientos sociales de lucha por la tierra en el campo brasileño<sup>17</sup>, Bernardo Mançano Fernandes, con su tesis de maestría defendida en 1994 y publicada en 1996, *MST: formação e territorialização*, propone el uso de las categorías de espacialización y de territorialización para la lectura de los movimientos sociales agrarios; reflexiones que continúa en su tesis de doctorado: *Contribuição ao estudo do campesinato brasileiro: formação e territorialização do Movimento dos Trabalhadores Rurais Sem Terra - MST (1979-1999)*, defendida en 1999.

En la temática de los movimientos sociales, dos obras deben ser mencionadas. Primero, el libro de Ariovaldo Umbelino de Oliveira, *A geografia das lutas*

<sup>13</sup> No puede dejar de mencionarse *Estudos de geografia agrária brasileira* como otra obra de gran envergadura del autor, en continuidad de las reflexiones anteriormente apuntadas, en la que hace una lectura crítica de la distribución de la riqueza socialmente producida.

<sup>14</sup> Vale la pena aquí, al menos, indicar los trabajos de Carvalho (1944), Müller (1946), França (1951), Petrone (1961 y 1964), Sader (1970) y Fernandes (1972).

<sup>15</sup> Varios han sido los trabajos que tratan el tema de los conflictos en el campo brasileño, como ejemplos citamos Gomes (2000), Mesquita (2001), Mitidiero Junior (2002), Feliciano (2003) y Avelino Júnior (2004).

<sup>16</sup> En la temática de la Reforma Agraria, citamos los trabajos de Macedo (2000), Lima (2000), Micheletto (2003), Amaral (1999) y Bombardi (2001 y 2005).

<sup>17</sup> Preocupados con los movimientos sociales agrarios, también, estaban Mesquita (2001), Mitidiero Junior (2002) y Feliciano (2003), entre otros.

*no campo*, cuya primera edición es de 1988, por cuenta de su importancia en la síntesis que realiza de la historia y de la geografía de los movimientos sociales en el campo brasileiro, con lo cual fortalece densamente el análisis de los conflictos en el campo brasileño; tema que muchos de sus estudiantes de pregrado y de posgrado continuaron. Por otro lado, el libro de Carlos Walter Porto Gonçalves, *Geografias: movimientos sociales, nuevas territorialidades y sustentabilidad*, publicado en el 2001, pero resultado de reflexiones hechas en su tesis de doctorado defendida en 1998 (*Geografando: nos varadouros do mundo - da territorialidade seringalista à territorialidade seringueira ou do seringal à reserva extrativista*), contiene un debate acerca de la Amazonía y de los movimientos sociales que ha sido referencia importante en la apropiación de la categoría de *territorio*.

Además de las temáticas concernientes a la lucha por la tierra y la reforma agraria, otras también estuvieron presentes en los años que siguieron a 1980, entre ellas, la de la expansión de actividades en el campo, con relaciones de producción capitalistas (modernización de la agricultura y complejos agroindustriales)<sup>18</sup>. Se ampliaron las discusiones sobre el éxodo rural, con Rossini (1975), y las relaciones de trabajo y sexo, con los trabajos de Rossini (1988), Oliveira (1991b), Oliveira de Francisco (1997), da Silva Lago (1998), Lima de Jesus (1999), Baraldi (2000), Thomaz Júnior (2002) y Baptista (2004). Aún en la perspectiva de la modernización, el cambio en la relación entre productor agrícola e industria fue bastante discutido, ya fuera como subordinación de la renta de la tierra al capital, ya como integración productiva, ya como tercerización en la agricultura<sup>19</sup>.

Es importante mencionar también la diferenciación propuesta por De Oliveira (1999), entre territorialización del capital y monopolización del territorio, que ayudó mucho a entender el significado del trabajo subordinado a la lógica de reproducción ampliada del capital y de acumulación primitiva (ya sea como trabajo campesino integrado y subordinado, cuando ocurre la monopolización del territorio, ya como trabajo asalariado, cuando

ocurre la territorialización del capital), con lo cual sirvió de fundamento para muchas de las reflexiones hechas sobre el tema de la modernización de la agricultura, sobre todo para las de sus estudiantes de pregrado y posgrado, muchos de ellos citados en este texto.

### La geografía agraria contemporánea

En las tres últimas décadas, bajo la orientación de Ariovaldo Umbelino de Oliveira, se consolidó una geografía agraria del campesinado<sup>20</sup>, con perspectivas y dimensiones bastante diversas, que avanzó en el entendimiento de sus primeras reflexiones sobre la renta de la tierra (Oliveira, 1978 y 1986) y sobre el significado de la producción campesina en la formación de la riqueza oriunda del campo y de la agricultura (Oliveira, 1990 y 1991a)<sup>21</sup>. Sin embargo, muchos trabajos optaron por otra tendencia terminológica, la del agricultor familiar, como el de Hespanhol (2000) y el de Medeiros (2002).

Otra temática, formada en la última década, fue la que se preocupó por la expansión de actividades no-agrícolas en el campo brasileño, como los trabajos de Alentejano (1998 y 2003). Finalmente, cabe mencionar otros dos caminos abiertos en las últimas décadas: el del análisis de la relación campo-ciudad como tema central, con trabajos como el de Lencioni (1985), el de Martins (1993) y el de Suzuki (1997 y 2002), más los de Seabra (1969) y (1972) como fundamento de su análisis; y el de la incorporación de las contribuciones de Milton Santos, particularmente en la discusión de la relación entre medio técnico-científico-informacional y agricultura, en que se ubican los trabajos de Elias (2003) y de Castillo (1999).

En las últimas décadas se ha revelado una gran diversidad temática en los estudios relacionados con la geografía agraria, por cuenta, ante todo, de las posibili-

<sup>20</sup> Los instrumentos teórico-metodológicos, constituidos por la geografía agraria del campesinado, contribuyeron a leer las poblaciones tradicionales, como la de los caiçaras, la de los indígenas y la de los quilombolas —tal como está presente en estudios como los de Noffs (1988), Barbosa (1994 y 2000), Carril (1995 y 2003), Faria (1997), Lopes (1998), Moraes (2002), Cavalieri (2003), Gomide (2004) y Silva (2004)—, así como a la lectura del uso de las tierras comunales, como los trabajos de Campos (2000) y de Ferreira (2002).

<sup>21</sup> Además de muchos de los trabajos ya citados que se incluyen en la construcción de una geografía agraria del campesinado, cabe también citar otros cinco que también participan de este movimiento: Marcos (1996), Oliveira Junior (1991), Costa (1999), Silveira (1990) y Cruz (1999).

<sup>18</sup> Vale mencionar los trabajos de Bray (1980), Junqueira (1982), Poltronieri (1985), Thomaz Júnior (1989), Machado de Oliveira (1994), Hespanhol (1997), Marafon (1998), Cleps Júnior (1998) y Baraldi (2000).

<sup>19</sup> Entre los autores que participan de la discusión vale la pena citar a Tsukamoto (1981 y 1994), Etges (1990), Pizzolatti (1996) y Mizusaki (2003).

dades de profundización sobre elementos presentes en los abordajes que precedieron los años ochenta, cuyas raíces fuertes y sólidas permitieron avanzar con seguridad en muchas reflexiones. La diversidad también se debe a la descentralización del posgrado en Brasil, que posibilitó la ampliación del número de directores y sus respectivos dirigidos, lo que, a su vez, amplió el número de investigaciones realizadas concomitantemente, muchas de las cuales utilizan el mismo instrumental teórico-metodológico en la lectura de realidades socio-espaciales diversas, lo que ha contribuido a evaluar los límites de las teorías, de los métodos y de las técnicas.

Hay muchos temas y muchos abordajes teórico-metodológicos. Sin embargo, existe también una unidad que tiene como foco la lectura del campo y de la agricultura con una marcada perspectiva espacializante, que se distancia de trabajos provenientes de áreas del conocimiento cercanas a la geografía, como la economía, la sociología, la antropología, la historia, entre otras.

También vale la pena mencionar, por un lado, cómo el diálogo con otras áreas del conocimiento ha contribuido a avanzar en la utilización de categorías de análi-

sis olvidadas por la geografía (como la de *modo de vida*), pero también para incorporar otras<sup>22</sup>, como las de *habitus* y *ethos*, claramente traídas de la antropología rural, aunque oriundas originalmente de la sociología.

Por otro lado, no son pocas las contribuciones que la geografía agraria, en su diversidad, ha dado para el avance de otras áreas del conocimiento. No son raros los libros editados por antropólogos, sociólogos, economistas e historiadores, en los cuales hay capítulos de geógrafos agrarios. En estos términos, el diálogo es una vía de doble sentido, lo que demuestra la madurez de las reflexiones realizadas, así como la importancia de los temas de investigación en la comprensión del movimiento del mundo a partir de la lectura del campo y de la agricultura.

<sup>22</sup> Muchos son los trabajos que se esforzaron en la realización de un diálogo con otras áreas del conocimiento, particularmente con la antropología y la sociología, y que constituyen una geografía agraria de matices más culturales, en la que lo simbólico fue profundizando, como los de Gomes (2005), Santos (1993 y 1998), Silva (1997), Silva (1995), Lima (1993), Maia (2000) y Souza Junior (1999).

#### **Julio Cesar Suzuki**

Graduado en Geografía de la Universidad Federal de Mato Grosso y, en Letras, de la Universidad Federal de Paraná, con maestría y doctorado en Geografía Humana de la Facultad de Filosofía, Letras y Ciencias Humanas de la Universidad de São Paulo.

## Referencias

- Alentejano, Paulo. 1998. *Reforma agraria e pluriatividade no Rio de Janeiro*. Dissertação de Mestrado. Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro.
- Alentejano, Paulo. 2003. *Reforma agraria, território e desenvolvimento no Rio de Janeiro*. Tese de Doutorado. Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro.
- Amaral, José. 1999. *Os latifúndios do INCRA: a concentração de terra nos projetos de assentamentos em Rondônia*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Amaral, José. 1994. *Terra virgem, terra prostituta: o processo de colonização agrícola em Rondônia*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Andrade, Manuel. 1973a. *A terra e o homem no Nordeste*. Terceira ed. São Paulo: Brasiliense.
- Andrade, Manuel. 1973b. *Aceleração e freios ao desenvolvimento brasileiro*. Petrópolis: Vozes.
- Andrade, Manuel. 1987a. *Espaço, polarização e desenvolvimento: uma introdução à economia regional*. Quinta ed. São Paulo: Atlas.
- Andrade, Manuel. 1987b. *Geografia, ciência da sociedade: uma Introdução à análise do pensamento geográfico*. São Paulo: Atlas.
- Andrade, Manuel. 1993. *Uma geografia para o século XXI*. Recife: CEPE.
- Avelino Júnior, Francisco. 2004. *A questão da terra em Mato Grosso do Sul: posse/uso e conflitos*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Barbosa, Carla. 2000. *Terra, território e recursos naturais: cultura, sociedade e política para os povos autóctones*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Barbosa, Carla. 1994. *Trazidos... Por tupã: a luta pelo território guarani em São Paulo*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Baptistella, Celma. 1998. *Colhedores de laranja na indústria paulista*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Baptistella, Celma. 2004. *Mercado de trabalho em viveiros de citros no estado de São Paulo e triângulo mineiro (MG)*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Baraldi, Edson. 2000. *A diversificação do mercado produtivo e das relações de trabalho nas empresas metal/mecânicas integrantes do CAI sucroalcooleiro de Piracicaba*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Bray, Silvio. 1980. *A cultura da cana-de-açúcar no Vale do Paraíba: um estudo de geografia agrária*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Brunhes, Jean. 1962. *Geografia humana*. Rio de Janeiro: FCE.
- Brunhes, Jean. 1956. *La géographie humaine*. Paris: PUF.
- Bombardi, Larissa. 2005. *Campesinato, luta de classe e reforma agrária: a lei de revisão agrária em São Paulo*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Bombardi, Larissa. 2001. *O bairro reforma agrária e o processo de territorialização camponesa*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Campos, Nazareno. 2000. *Terras de uso comum no Brasil: um estudo de suas diferentes formas*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Capel, Horacio. 1981. *Filosofía y ciencia en la geografía contemporánea*. Barcelona: Barcanova.
- Carvalho, Maria Conceição. 1944. *Santos e a geografia humana do litoral paulista*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Carril, Lourdes. 2003. *Quilombo, favela e periferia: a longa busca da cidadania*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Carril, Lourdes. 1995. *Terras de negros no Vale do Ribeira: territorialidade e resistência*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Castillo, Ricardo. 1999. *Sistemas orbitais e uso do território: integração eletrônica e conhecimento digital do território brasileiro*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Cavalieri, Lúcia. 2003. *A comunidade caiçara no processo da reclassificação da reserva ecológica da Juatinga*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Cleps Junior, João. 1998. *Dinâmica e estratégias do setor agroindustrial no cerrado: o caso do triângulo mineiro*. Tese de Doutorado. Universidade Estadual Paulista Júlio de Mesquita Filho.
- Conti, José. 1955. *Geografia humana*. São Paulo: FFCL/USP.
- Costa, Reinaldo. 1999. *Estudo de localidades camponesas no sudeste do Pará*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Costa, Reinaldo. 2004. *Xingu-transamazônica: linha de queda, territorialidade e conflitos*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Cruz, Manuel. 1999. *Caboclos-ribeirinhos da Amazônia: um estudo da organização da produção camponesa no município do Careiro da Várzea-AM*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Dantas, Aldo. 2005. *Pierre Monbeig: um marco da geografia brasileira*. Porto Alegre: Sulina.
- Deffontaines, Pierre. 1940. *Geografia humana do Brasil*. Rio de Janeiro: IBGE.
- Demangeon, Albert. 1956. *Problemas de geografía humana*. Barcelona: Omega.
- Derrua, Max. 1964. *Tratado de geografia humana*. Barcelona: Vicens-Vives.

- Diniz, José. 1986. *Geografia da agricultura*. Segunda ed. São Paulo: Difel.
- Elias, Denise. 2003. *Globalização e agricultura: a região de Ribeirão Preto*. São Paulo: Edusp.
- Engels, Friedrich. 1985. *A situação da classe trabalhadora na Inglaterra*. São Paulo: Global.
- Etges, Virginia. 2000. *Geografia agraria: a contribuição de Leo Waibel*. Santa Cruz do Sul: EDUNISC.
- Etges, Virginia. 1997. *Geografia agrária: a contribuição de Leo Waibel*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Etges, Virginia. 1989. *Sujeição e resistência: os camponeses gaúchos e a indústria do fumo*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Faria, Ivani. 1997. *Território indígena: direito imemorial e o dever*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Faucher, Daniel. 1953. *Geografía agraria: tipos de cultivos*. Traducción de Rafael Martínez. Barcelona: Omega.
- Feliciano, Carlos. 2003. *O movimento camponês rebelde e a geografia da reforma agrária*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Fernandes, Bernardo. 2000. *A formação do MST no Brasil*. Petrópolis: Vozes.
- Fernandes, Bernardo. 1999. *Contribuição ao estudo do campesinato brasileiro: formação e territorialização do Movimento dos Trabalhadores Rurais Sem Terra - MST (1979-1999)*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Fernandes, Bernardo. 1996. *MST: formação e territorialização*. São Paulo: Hucitec.
- Fernandes, Liliana. 1972. *Bairros rurais do município de Limeira: estudo geográfico*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Ferreira, Darlene. 2002. *Mundo rural e geografia: geografia agrária no Brasil 1930-1990*. São Paulo: UNESP.
- Ferreira, Simón. 2002. *Da fartura à escassez: a agroindústria de celulose e o fim dos territórios comunais no extremo norte do Espírito Santo*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Fontana, Josep. 2000. *Introdução ao estudo da história geral*. Traducción de Heloísa Reichel Bauru: EDUSC.
- França, Ary. 1951. *Ilha de São Sebastião*. Tese de Cátedra. Universidade de São Paulo.
- Francisco, María Luiza. 1997. *Trabalho familiar na agricultura do município de Rio Claro (SP): a mulher e a criança na pequena produção*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- George, Pierre, Raymond Guglielmo, Yves Lacoste y Bernard, Kayser. 1980. *A geografia ativa*. Quinta ed. Traducción de Gil Toledo, Manuel Seabra, Nelson de la Corte y Vicenzo Bichicchio. São Paulo/Rio de Janeiro: DIFEL.
- George, Pierre. 1982. *Geografia rural*. Traducción de Elza Trasi Mariano. São Paulo: Difel.
- George, Pierre. 1972. *Os métodos da geografia*. Traducción de Heloysa de Lima Dantas São Paulo: Difel.
- Gomide, Maria Lúcia. 2004. *Povos indígenas do cerrado, territórios ameaçados: terras indígenas Xavante-Sangradouro/ Volta Grande e São Marcos - MT*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Gilg, Andrew. 1985. *Rural Geography*. London: Edward Arnold.
- Gonçalves, Carlos. 1998. *Geografando: nos varadouros do mundo - da territorialidade seringalista à territorialidade seringueira ou do seringal à reserva extrativista*. Tese de Doutorado. Universidade Federal do Rio de Janeiro.
- Gonçalves, Carlos. 2001. *Geografías: movimientos sociales, nuevas territorialidades y sustentabilidad*. México: Siglo veintiuno.
- Hespanhol, Antonio. 1996. *Dinâmica agroindustrial, intervenção estatal e a questão do desenvolvimento da região de Andradina - SP*. Tese de Doutorado. Universidade Estadual Paulista Júlio de Mesquita Filho.
- Hespanhol, Rosangela. 2000. *Produção familiar: perspectivas de análise e inserção na microrregião geográfica de Presidente Prudente-SP*. Tese de Doutorado. Universidade Estadual Paulista Júlio de Mesquita Filho.
- Jesus, Isamara. 1999. *As "Marias" canavieiras e a participação sindical: Sertãozinho (estado de São Paulo), ontem e hoje*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Junqueira, Claudete. 1982. *Reapropriação do espaço a partir da integração agro-industrial*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Justo, Marcelo. 2000. *Capim na fresta do asfalto: conflito pela terra em Conde, Zona da Mata paraibana*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Justo, Marcelo. 2005. *"Excluídos": ex-moradores de rua como camponeses num assentamento do MST*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Lacoste, Yves. 1988. *A geografia: isso serve, em primeiro lugar, para fazer a guerra*. Traducción de Maria Cecília França. Campinas-SP: Papirus.
- Lencioni, Sandra. 1985. *Agricultura e urbanização, a capitalização no campo e a transformação da cidade: Jardinópolis, o estudo de um lugar*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Lencioni, Sandra. 1999. *Região e geografia*. São Paulo: EDUSP.
- Lévy, Jacques y Michel Lussault. 2003. *Dictionnaire de la géographie et de l'espace des sociétés*. Paris: Belin.
- Lima, Lleida. 2000. *A produção camponesa e a modernização da agricultura em Rondonópolis - MT: estudo em áreas de as-*

- sentamento de reforma Agraria-Gleba Cascata e Projeto de Assentamento Chico Mendes/Vale do Bacuri. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Lima, María. 1993. *Sobrevivência dos sítios rurais em Moreira Sales, PR*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Lopes, Luis. 1998. *Várzea e varzeiros: a vida de um lugar no Baixo Amazonas*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Macedo, Cátia. 2000. *Ilhas de reforma agraria no oceano do latifundio: a luta pela terra no assentamento 17 de abril (PA)*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Maia, Doralice. 2000. *Tempos lentos na cidade: permanências e transformações dos costumes rurais na cidade de João Pessoa - PB*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Marafon, Gláucio. 1998. *A dimensão espacial do complexo agroindustrial soja no estado do Rio Grande do Sul*. Tese de Doutorado. Universidade Federal do Rio de Janeiro.
- Marcos, Valéria. 1996. *Comunidade Sinsei: (u)topia e territorialidade*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Marques, Marta. 2000. *De Sem-Terra a "Posseiro", a luta pela terra e a construção do território camponês no espaço da reforma agrária: o caso dos assentados nas fazendas Retiro e Velha - GO*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Martins, Sérgio. 1993. *Cidade sem infancia: no universo pioniero de Chapadão do Sul (MS)*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Medeiros, Célia. 2002. *O produtor familiar rural e a dinâmica econômica e social do espaço rural da região de Presidente Prudente nos anos 1980-90*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Mesquita, Helena. 2001. *Corumbiara: o massacre dos campões-Rondônia, 1995*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Micheletto, Selma. 2003. *Forjar da terra o milagre do pão: assentamento Timboré-Andradina/SP*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Mitidiero Junior, Marco. 2002. *O Movimento de Libertação dos Sem Terra (MLST) e as condições da luta pela terra no Brasil*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Mizusaki, Márcia. 2003. *Monopolização do território e reestruturação produtiva na avicultura em Mato Grosso do Sul*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Monbeig, Pierre. 1940. *Ensaios de geografia humana brasileña*. São Paulo: Martins.
- Monbeig, Pierre. 1957. *Novos estudos de geografia humana brasileña*. São Paulo: Difel.
- Monbeig, Pierre. 1984. *Pioneiros e fazendeiros de São Paulo*. Traducción de Ary França y Raul de Andrade e Silva. São Paulo: Hucitec/Polis.
- Monteiro, Carlos. 1988. *Travessia da Crise. Revista Brasileña de Geografia* 50 (2):127-150.
- Moraes, Antonio. 1990. *Geografia: pequena história crítica*. Novena ed. São Paulo: Hucitec.
- Moraes, João. 2002. *De terra tradicional a território indígena: o processo de territorialização dos índios Tupiniquim de Araçruz*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Moreno, Gislaine. 1993. *(Des)caminhos da apropriação capitalista da terra em Mato Grosso*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Müller, Nice. 1946. *Tipos de sitiantes em algumas regiões do estado de São Paulo*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Noffs, Paulo. 1988. *Caiçaras do Toque Toque Pequeno: um estudo de mudança espacial*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Oliveira, Ariovaldo de. 1986. A apropriação da renda da terra pelo capital na citricultura paulista. *Terra Livre* 1 (1): 26-38.
- Oliveira, Ariovaldo de. 1999. A geografia agrária e as transformações territoriais recentes no campo brasileiro. En *Novos caminhos da Geografia*, org. Ana Fani Alessandri, 63-110. São Paulo: Contexto.
- Oliveira, Ariovaldo. de. 2001. *A geografia das lutas no campo*. Décima ed. São Paulo: Contexto.
- Oliveira, Ariovaldo de. 1991. *Agricultura camponesa no Brasil*. São Paulo: Contexto.
- Oliveira, Ariovaldo de. 1978. *Contribuição para o estudo da geografia agrária: crítica ao estado isolado de Von Thünen*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Oliveira, Ariovaldo de. 1990. *Modo capitalista de produção e agricultura*. Tercera ed. São Paulo: Ática.
- Oliveira, Célia. 1991. *Frente cafeicultora em Araguari - MG*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Oliveira, Tito. 1994. *Agroindústria e reprodução do espaço: o caso da soja no Mato Grosso do Sul*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Oliveira Junior, Paulo. 1991. *Ribeirinhos e roceiros: gênese, subordinação e resistência camponesa em Gurupá - PA*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Petrone, Pasquale. 1961. *Baixada do ribeira: estudo de geografia humana*. Tese de Doutorado Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Petrone, Pasquale. 1964. *Aldeamentos paulistas e sua função de valorização da região paulista: um estudo de geografia histórica*. Tese de Livre Docência. Universidade de São Paulo.

- Pizzolatti, Roland. 1996. *Pequenos produtores do oeste catari-nense: integrados ou entregados?* Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Poltronieri, Ligia. 1985. *Crédito rural e modernização na agricultura em Rio Claro (sp)*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Rezende Filho, Cyro. 1991. *Historia econômica geral*. São Paulo: Contexto.
- Ribeiro, Hidelberto. 1993. *Políticas territoriais e colonização numa área da Amazônia Oriental*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Rossini, Rosa. 1975. *Contribuição ao estudo do êxodo rural no estado de São Paulo*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Rossini, Rosa. 1988. *Geografia e gênero: a mulher na lavoura canavieira paulista*. Tese de Livre-Docência em Geografia da População. Universidade de São Paulo.
- Sader, Maria Regina. 1986. *Espaço e luta no Bico do Papagaio*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Sader, María Regina. 1970. *Evolução da paisagem rural de Itu, num espaço de 100 anos*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Santos, Rossevelt. 1993. *Produção camponesa virando negócio, Colônia Santo Antônio, RS*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Santos, Rossevelt. 1998. *As humanidades do cerrado na dialéctica da festa e do espetáculo*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Seabra, Manoel. 1969. *Vargem Grande: organização e transformações de uma parte do cinturão verde paulistano*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Seabra, Manoel. 1972. *Cooperativas agrícolas do estado de São Paulo: estudo de geografia econômica*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Silva, Maria das Graças. 1997. *Espaço ribeirinho: migração nordestina pra os seringais da Amazônia*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Silva, Simone. 2004. *Camburi, território de brancos, negros e índios no limite do consenso caiçara: transformações de uma população tradicional camponesa*. Dissertação de Mestrado - Departamento de Geografia da Faculdade de Filosofia, Letras e Ciências Humanas da Universidade de São Paulo.
- Silva, Vicente. 1995. *Destruição simbólica em tempos de modernização*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Silveira, Fátima. 1990. *Recriação capitalista do campesinato: os camponeses na região de Presidente Prudente*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Souza Júnior, Cincinato. 1999. *Feito a ferro e fogo e fumaça: implicações do carvoejamento no Sudeste Paraense*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Suzuki, Júlio César. 2002. *A gênese da moderna cidade de São Paulo: uma contribuição da geografia urbana à história da cidade*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Suzuki, Júlio César. 1996. *De povoado a cidade: a transição do rural ao urbano em Rondonópolis*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Thomaz Júnior, Antonio. 1989. *A territorialização do monopólio: as agroindústrias canavieiras em Jaboticabal*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Thomaz Júnior, Antonio. 2002. *Por trás dos canaviais, os "nós" da cana: a relação capital X trabalho e o movimento sindical dos trabalhadores na agroindústria canavieira paulista*. São Paulo: Annablume/Fapesp.
- Tsukamoto, Ruth. 1981. *Experiência japonesa na cultura e industrialização do chá em Tapirai - SP*. Dissertação de Mestrado. Universidade de São Paulo.
- Tsukamoto, Ruth. 1994. *Teicultura no Brasil: subordinação e dependência*. Tese de Doutorado. Universidade de São Paulo.
- Valverde, Orlando. 1985. *Estudos de geografia agraria brasileña*. Petrópolis: Vozes.
- Valverde, Orlando. 1964. *Geografia agraria do brasil*. Rio de Janeiro: CBPE/INEP/MEC.
- Valverde, Orlando. 1989. *Grande Carajás: planejamento da destruição*. Rio de Janeiro: Forense Universitária/USP/FUNB.
- Waibel, Leo. 1985. *Capítulos de geografia tropical e do Brasil*. Rio de Janeiro: IBGE.